

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

LES « CONQUISTADORES »

LES Espagnols étaient arrivés trop tard pour s'assurer le marché des épices. Et cela à cause de ce continent inattendu qu'il avait fallu contourner. Il ne leur restait qu'une chose à faire : conquérir ce continent. On n'y trouverait pas d'épices, mais on y trouverait — grands dieux ! c'était affolant — de l'or, oui de l'or ! C'était le pays de l'or ! El Dorado ! En avant !

1. - HERNANDO CORTEZ

EN 1519, le gouverneur espagnol de Cuba, Velasquez, autorisa un de ses officiers, Fernand Cortez, à quitter l'île pour aller explorer un pays mystérieux, appelé Anahuac, « proche de l'eau », c'est-à-dire le Mexique. Cortez y débarqua avec 300 hommes, 13 arquebuses, 10 canons et 16 chevaux. Il brûla ses vaisseaux, fonda Vera Cruz et pénétra dans le pays... Un pays hallucinant !

2. - UN PAYS HALLUCINANT

DES belles routes, de belles cultures — nous avons gardé les noms de tomatl, chocolatl, patatl — une belle administration avec des provinces gouvernées par des caciques, de belles peintures, une architecture fantastique... Mais une religion cruelle : on arrachait le cœur tout vivant aux victimes innombrables offertes aux dieux, à Quetzatlcotl et à d'autres. Les habitants toltèques et mayas étaient dominés par les Aztèques. Les Espagnols cuirassés de fer, métal inconnu, avec leurs chevaux, animaux inconnus, et leurs armes à feu n'étaient-ils pas les « dieux du soleil et du vent » venus pour chasser les tyrans ? On les reçut avec respect.

3. - A TENOCHTITLAN

ET Cortez entra à Mexico — Tenochtitlan — une capitale splendide au milieu d'un lac. Le Montezuma — empereur — le reçut bien. Mais une révolte éclata. Le Montezuma fut tué. Les Espagnols furent chassés. « Noche triste, triste nuit ! ». Il fallut reconquérir la ville. Le jeune empereur Guatimozin mourut sur un gril — avec grand courage : « sur un lit de roses », disait-il. Et le Mexique devint la « Nouvelle Espagne ».

4. - LE PEROU

EN 1532, deux aventuriers espagnols, Pizarro et Almagro, se risquèrent avec 120 hommes, 40 chevaux et 3 arquebuses dans un immense pays où les temples étaient couverts d'or ! C'était un pays très civilisé, avec des champs et des troupeaux de lamas et où régnait l'Inca descendant du dieu-soleil. L'Inca s'appelait Atahualpa, fils de Hauayna Capac. Pizarro le fit tomber dans un guet-apens, le fit tuer et s'empara de Cuzco, la capitale. Pendant ce temps, Almagro était allé conquérir le Chili. Il y eut entre les deux vainqueurs des disputes meurtrières. Et le Pérou devint la « Nouvelle Castille ».

5. - L'AMERIQUE ESPAGNOLE

LES Espagnols occupèrent toute l'Amérique, de la Floride à la Terre de Feu, sauf le Brésil. Ils en exploitèrent les mines d'or et d'argent, les fausses mines d'argent de Potosi. De Solis découvrit le fleuve de l'Argent — la Plata — et Mendoza le pays de l'Argent, l'Argentine. Les indigènes furent fort maltraités et décimés dans les « repartimientos » des plantations, en dépit des protestations de l'évêque Las Casas.

(A suivre.)